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———见证杜光辉的文学人生

文/刘元举

一

说起我与杜光辉的相识，话就长了。
上世纪 80 年代初，我是《鸭绿江》杂志社小

说组的编辑， 每天从全国各地飞往编辑部的稿
件有六七麻袋，统称为自然来稿。我分管西北片
的稿件，陕西的重点作者有：杜鹏程、王汶石、李
若冰、陈忠实、李天芳、路遥、贾平凹、邹志安、京
夫、王蓬、晓雷、峭石、杨争光等，根本没有杜光
辉的名字。

突然有一天， 自然来稿中蹦出了杜光辉这
个名字。那是一部两万多字的小说，三百字的稿
纸，每一个方格都用近乎仿宋体填充。抄错的字
没有随意涂抹，而是用刮胡刀片把方格刻下来，
在背后补上稿纸，再把正确的字填上。这种对文
学的虔诚、认真和对编辑的尊敬，细腻入微地展
现开来。 就凭这种态度，我认可了这位作者，于
是，给他写了回信，指出小说存在的问题和如何
修改。杜光辉接到这封手写的退稿信，对他来说
是多么巨大的鼓舞。一般情况下夹在退稿中的大
都是印刷的退稿签。 我的这封信唤起了杜光辉更
高的创作热情，也建立了我们彼此的信任。 从此，
他一发不可收拾地把一篇篇小说寄来，我也会立
即阅读。 读出了他所生活的那个环境———大巴山
亘古不变的寂寞，道枕和钢轨的刚硬，深山小火
车的孤零、简陋的铁路工房、不堪忍受的生活空
寂。 尽管他的文字还嫌粗糙，写作技巧上还有诸
多不足，但他喷发的生活积淀，让我看到了杜光
辉写小说的天赋，我料定，他一旦克服了技巧上
的缺陷，必将成为一个出色的作家。

经过几十次通信，他的小说《流星》终于刊
发，那是刊发在 1983 年的《鸭绿江》。 我记得随
后还编发了他另一部中篇小说《球道》。

二

杜光辉应该是那时候创作条件最艰苦的作
者之一。 他在一个叫毛坝关的小火车站当通讯
工，站台都修在桥上，一间堆放扫帚的楼梯间，
仅能支张桌子，开门还要把椅子搬到桌子上。困
了，就倒在铺在地上的木板上睡一觉，醒了，就
接着看书写作，或者上山查线。这个楼梯间住人
都难，何况在里面写作。

他吃饭穿衣都不讲究， 却对钢笔稿纸特别
挑剔，小火车站买不到方格稿纸，他就跑到几百
里外的万源县印刷厂去订制。 人家说够三百元
的业务量才开机，他就借了三百元钱。他每月工
资四十一元，一年没有吃肉，才还完这笔借款。
一次上山检查通讯线路时，昏倒在山上，工友将
他背到十几里外的卫生所， 医生说是营养不足
劳累过度所致。

那时的文学刊物大多刚刚复刊，供不应求，
他就到客车上买文化下乡的杂志。杂志买到了，
火车开走了， 他只好沿着铁道步行近二十公里
回到住处，中间要经过三四个千米以上的隧洞，
在隧道里遭遇火车，是多么危险的事情。

一个无论身体、文化都和大家一样，甚至还
不如人家的人，竟异想天开地想当作家，自然被
人们视为另类而嘲笑。甚至有工友说：“杜光辉，
你要是能当上作家，我从你裤裆下钻三圈！ ”

我后来在《天涯》读到他的散文《那个读书
如罪的年代》：“上班攀山查线、 下班看书写作，
成了我的主流生活。 我的阅读向更深更广的范
畴延伸，触及到哲学、社会学，甚至绘画、建筑等
方面。我读了《理想国》《论自然》《古兰经》《人性
论》《存在与时间 》《圣经 》《逻辑学 》《文化的科
学》《学术的进步》，还有《神曲》《十日谈》《战争
与和平》《静静的顿河》《猎人日记》《安娜·卡列
丽娜》《复活》《红楼梦》等。 ”

杜光辉还写道：“我像久旱的沙漠， 遇到春
雨的滋润，一滴不漏地吸收；也像有生以来都处
在饥饿状态，猛然遇到丰盛大餐，拼力饕餮。 那
些年的阅读，为我的文学创作，为我以后到大学
教书，奠定了非常厚实的基础。 ”

1990 年初，我接到杜光辉的来信，说他写了
部中篇小说《车帮》，北京一家大刊给他的退稿信
中写道：“杜光辉同志，你用了一个最陈旧的手法，
写了个最陈旧的故事……”他把这部小说压了三
个多月，不敢再投，想让我鉴定一下小说的质量。

我接到后，一口气读完三万多字的《车帮》，
拍案叫好。《车帮》迅速在编辑部传阅，我很快给
杜光辉回信：“……你给我刊写了一部近年来难
得的好小说！”我编发了他的《车帮》，被《新华文
摘》转载，这部小说就是他的成名作。

随之，杜光辉的创作如山洪爆发，我又编发
了他的中篇小说《黄幡》《驴道》《孤舟》，《中篇小
说选刊》选载了他的《医道》，《小说月报》选载了
他的短篇小说《浪滩的女人》。 杜光辉这个名字
也进入了我们杂志社掌握的陕西重点作家的名
单中，他在强大的“陕军”中拥有了一席之地。

后来，他跟我说，《车帮》发表以前，已经收
到两百多封退稿信。他离开大巴山到海南时，妻
子把他写的废稿卖给收破烂的，装了俩担子。他
看着四筐废稿，流着眼泪说：“《车帮》就是用这
些废稿堆出来的！ ”

三

1991 年，全国青年作家代表大会在北京召

开，我和有十年以书信神交的杜光辉见面了。会
议期间，我们天天在一起畅谈，他跟我聊青藏高
原、可可西里、藏羚羊、汽车兵……

我当时就敏锐地意识到， 他拥有这么多得
天独厚的生活和创作素材，文学前途不可限量。
会议期间，几个大刊的编辑向他约稿，尽快把可
可西里写出来。 但是，他一直按兵未动。

时光进入 1992 年底，杜光辉突然和我失去
了联系。我通过多方打听，才知道他携妻带女去
了海南，而且在海南流浪、困苦潦倒，几成盲流。

我深知杜光辉的创作才刚刚出现曙光，不
该抛离优渥的铁路作家的创作条件， 冒然去闯
荡海南，这是多么重大的失误。 他不适应海南，
他与海南的氛围格格不入。假设他不去海南，他
的可可西里系列小说早就问世了， 还会有更多
沉实厚重的作品。他无需再充填海南的生活，现
有的素材够他写一辈子。

两年后，我接到他两万多字的纪实散文《闯
荡海南，精彩与无奈的世界》。 知晓了他在海南
曾经流浪街头， 他和妻子小郑一天只有两碗汤
粉，小郑还要把稠的拨到他碗里，他夜里还要写
作；知晓了他在酷热的季节，没有钱买矿泉水，
跑到酒店的卫生间装成解手， 喝不掏钱的自来
水；知晓了他在台风暴雨里，骑着单车带着小郑
跑广告，马路上的积水淹没了膝盖，稍不小心就
会坠入下水道；知晓了他低三下四地求职，被老
板毫不客气地驱赶，作家的斯文扫地……

那段时间，我为他的生存担忧，更关注他的
创作，每期的《小说月报》《小说选刊》《中篇小说
选刊》，都有全国文学刊物发表的作品目录。 令
我欣慰的是海南的残酷没有毁灭他， 这个曾经
转战青藏高原的军人，困守大巴山的铁路汉子，
骨子里的刚硬、坚韧，使他坚持下来了。 他的作
品喷泉似地朝外冒，《中篇小说选刊》 转载了他
的 《商道》《白柳子》《公司》《连续报道的背后》
《证人》《哦·我的可可西里》 等近十部中篇，《小
说月报》 转发了他的中篇小说 《赌徒和他的婆
娘》《教师节》、长篇小说《可可西里狼》，还有《小
说选刊》《作品与争鸣》 转载了他四五部中篇小
说。 这样的创作成就就是放在全国文学创作的
格局中，也是位于前列的作家之一。

2000 年底 ， 杜光辉终于在海南站稳了脚
跟，有了属于自己的住房，他第一时间就邀请我
到海南。

四

二十年了，一个编辑与一位作家，同龄的我
们，坐在他闯荡海南，历尽沧桑苦难才刚刚拥有
的家中。

北国的沈阳已是冰天雪地， 南中国的海岛
还需风扇吹拂。 我们彻夜长谈，竟持续了十天。
交谈中我感觉到，他比十年前成熟得太多了。我
仍然记得十年前在全国青年作家代表大会上，
大刊的编辑向他约稿的那篇可可西里， 问他是
否写出来？

杜光辉从抽屉里取出了八部没有发表的中
篇小说，其中就有《哦·我的可可西里》，嚯！厚厚
的七八万字。我简直是被他的怪异行为震惊了，
写了这么多作品，不拿出去发表，存在抽屉里，
这与当时浮躁的文坛风气大相径庭。 我只能这
样解释，杜光辉身上具有作家意志品格的沉厚。

天亮了，杜光辉上班去了，我开始读那些不
知存放了多长时间的小说稿。 读完了《哦·我的
可可西里》，我扼腕长叹，杜光辉的创作又飞跃
到一个新高度， 这部小说是我看到的新世纪初
最好的小说之一。 我当时就给《小说界》的编辑
修晓林推荐这部小说。修晓林疑惑地问我，你是
《鸭绿江》的主编，这么好的小说为什么不首先
考虑自己的刊物，而是推荐给我？我说这部小说
八万多字，《鸭绿江》容纳不下，我要对得起这部
小说，对得起杜光辉。

十多天后，修晓林告诉我，《小说界》临时抽
下了两部中篇，安排了《哦·我的可可西里》。 小
说发表后，先后被近十家报刊转载，获得上海长
中篇小说大奖、 中国首届环境文学奖、《中篇小
说选刊》 优秀小说奖， 被选入 《新世纪小说大
系》，我意料中的可可西里旋风刮起来了。

著名文学评论家雷达评论杜光辉的可可西
里写作时说：“当年，可可西里对许多人来说，还
是一个陌生、神秘的名字，杜光辉就已经写出了
多篇可可西里的小说， 形成以可可西里为题材
的系列中篇小说：《哦·我的可可西里》《金蚀可
可西里》《可可西里的格桑梅朵》，长篇小说《可
可西里狼》等。在他笔下，巴颜喀喇、可可西里遥
远又神秘， 人类最早进入这片无人区的情景雄
浑悲壮。 当然， 若是仅仅为了满足读者的猎奇
心，未必是真正意义上的好作家。杜光辉的独特
在于，他并不以怪异、血腥、荒蛮诱人，也不以外
在动作的紧张性吸引人， 他的小说非常注重精
神性内涵，张扬的多是那种勇于担荷人类苦难，
仁爱利他的牺牲精神，并由人推及动物。 ”

我回忆起还在海口的那个初夜， 杜光辉从
抽屉里取出很厚一沓子当年的退稿信， 差不多
有两百多封，全国各地的刊物都有，其中有我给
他写的三十多封。他一字一句说，在海南流浪的
那些日子，他丢弃了很多从大陆带来的东西，但
这些退稿信他一直带在身边， 让它们时时提醒
自己，不能忘记这些曾经帮过自己的编辑。他还
说：“我在文学道路上极为艰难地攀行时， 这些

编辑搀扶着我的肩膀一步一步挣扎， 我一生都
要感谢他们！ ”

我又一次被他的行为震惊了。 我做了几十
年编辑， 不知写了多少退稿信， 联系了多少作
者，然而，又有谁保存了这些退稿信？ 并且在如
此贫困艰辛的流浪途中， 他丢弃的全是生活必
需品呀！那一刻，我突然有种从事文学编辑的成
就感！那些个海南之夜，是我们俩人的青藏高原
之夜。 杜光辉跟我讲他的青藏高原、可可西里，
我跟他讲我闯荡黄河源的经历。

1988 年的春天，我孤身走向黄河源头，走向
扎陵湖、鄂陵湖，走向黄河源的经历，如何与苍
鹰对唔，与苍狼对峙，一步一步走近死亡 ，又一
步一步地走出死亡的历险。 正是那一次难忘的
黄河源历险， 和几年后的数次深入柴达木石油
人生活，我写出了散文集《西部生命》。这部散文
集深得杜光辉的喜爱，他给我电话说，他在多次
大学讲坛上以此书为引， 启发学生们对于大自
然的敬畏和神性散文写作及生命体悟的思考 。
他在讲散文创作中特别讲道：“刘元举是用生命
的危机写出的《西部生命》！ ”

我的黄河源与柴达木游历， 让我激情写出
中篇报告文学《黄河悲歌》（获首届“中国潮”全
国报告文学奖），《求索黄河源》（获 《青年文学》
年度散文奖），以及结集成书的《西部生命 》，获
得首届鲁迅文学奖提名、 首届中华铁人文学大
奖散文奖、第二届东北文学奖、首届冰心散文奖
等多个奖项。

我与杜光辉共同的高原体验， 共同的高原
题材探索，共同的以生命付诸文学的写作，让我
们有了更多的理解和默契。 我们已经不再是编
辑与作者的关系，成了心心相印的好朋友。我们
还有一个共同点， 就是当他离开大巴山走向海
南时， 我也离开沈阳城走到了岭南的东莞和深
圳。 直到如今，他仍然在海南居住，我仍然在深
圳客居。

五

大概是 2004 年，杜光辉打来电话 ，告诉我
他调到位于五指山区的大学， 这所大学远离闹
市，远离喧嚣，能静心写些东西。 对于他的新变
动，我喜忧参半，喜的是大学教师有充足的时间
写作，他会写出更多更好的作品。忧的是他是以
生活阅历为创作素材的作家， 大学教授是以理
论为本钱的学者，两者是平行的钢轨，很难重叠
到一块。 这对于他来说， 无疑又是一个新的考
验。

所幸的是他到了大学， 又一次爆发了创作
高潮，写出了著名文学评论家王达敏认为的“高
原三部曲”《可可西里狼》《大车帮》《大高原》，还
有以他闯荡海南为素材的长篇小说《闯海南》及
几十部中篇。他的长篇小说《大车帮》、中篇小说
《陈皮理气》、短篇小说《洗车场》，先后进入中国
小说排行榜，其中中篇小说《陈皮理气》选入《全
国本科教材·现当代文学》。

近年来，我和杜光辉的作品数次在《北京文
学·精彩阅读》上会面，去年我的中篇纪实与他
的中篇小说出现在同一期上。从《北京文学》上，
我读到杜光辉的万字散文 《六月的焦灼与千年
的凄苦》《读书·谋善的基座》等篇什，明显感觉
他的写作风格和作品内涵发生了变化， 他实现
了自我超越，转向了学者型写作。

两年前，我再次到海南 ，杜光辉给我说 ，他
授课课程是《文艺心理学》《西方文论》，公修课
《小说创作与欣赏》。 他以作家创作实践的经验
审读普遍使用的教材，感觉有一些空洞、错误的
地方。他就在理论和实践结合的基础上，自己编
写教材，很受学生欢迎，在学校多次对老师教学
的评定中名列前茅， 海南省教育厅还把他撰写
的《文学创作与欣赏》评为线上精品课程。

杜光辉的转型非常成功， 是一次令人惊叹
的生命奇迹，他的大脑到底比我们多点什么？

杜光辉回答了我的疑问， 他这些年的阅读
量 ，每年最少 1500 万字，有时达 2000 万字 ，就
是写长篇小说，阅读量都不允许降下来！

在我伏案撰写这篇文章时， 查看了他的创
作清单，竟然发表了 850 万字的作品，有 5 部长
篇小说，81 部中篇小说， 被转载了 30 部，39 部
短篇小说，100 多篇散文， 还有大量的时评、经
济随笔等。这样的作品量和转载率，对于和杜光
辉同时代写作的作家而言， 又有几人能做得到
呢？

杜光辉邀我写这篇文章说 ：“我的成名作
《车帮》是您编发的，二次创作的飞跃《哦·我的
可可西里》是您推荐给《小说界》发表的，第三次
飞跃是您把我介绍给《北京文学》的，您见证了
我四十年的创作！ ”

我认为，他说的这些肯定是重要因素，但最
重要的是对人的实诚。他为文为人的真诚，唯真
心而感动天地！

本文首发于《中华英才》杂志。 作者刘元举，
历任《鸭绿江》文学月刊社社长兼主编、辽宁省
作家协会副主席等职。曾为浙江理工大学、沈阳
建筑大学兼职教授。现为中国作家协会会员、中
国报告文学学会理事、 辽宁报告文学学会副会
长、国家一级作家、编审、深圳交响乐团驻团艺
术家。

“科幻模糊了国家民
族边界 ，是最能引起不同
国家 、不同文化背景读者
共鸣的文学类型。 现在已
经有相当多的中国科幻
作品翻译成英语、日语等
语种在海外传播 ，世界对
中国科幻的了解比以前
多了许多 。 ”著名科幻作
家刘慈欣日前在接受新
华社记者专访时说。

23 日在重庆落幕的
2021 儿童科幻大会和第
十二届华语科幻星云嘉
年华 ，因刘慈欣的出席而
受到科幻迷的广泛关注
和热烈讨论。

2015 年，刘慈欣的科
幻小说 《三体 》斩获世界
性科幻大奖 “雨果奖 ”，随
后被译为英、法 、德 、西等
十多种语言在全球热销 ，
带动中国科幻 “破冰 ”出
海。 6 年间，更多优秀的国
产科幻作品相继问世，出
版 、影视 、游戏等相关产
业迎来发展的春天。

而刘慈欣的态 度 一
如既往积极而审慎 ： “不
论是科幻文学还是影视 ，
当下最重要的仍是加强
科幻原创内容的创作。 中
国科幻应抓紧加强整体
创作水平 ，向世界展示更
多优秀作品。 ”

“科幻与技术发展 、
时代发展关系密切。 你必
须在科幻小说中表现那
些全人类共同关心的问
题，而不是只表现本民族
本国家关心的问题 。 ”刘
慈欣说 ，与之前的创作相
比，近年来的科幻作品更
多地关注起虚拟现实 、人
工智能等改变人们生活
的技术 ， 探讨技术和人 、
和社会的关系。

针对国产科幻影 视
的发展 ， 刘慈欣表示 ，除
了要创作更多有影响力
的科幻文学 IP，还需在创意上进一步加强。 刘慈
欣说 ，科幻影视是一个创意密集型项目 ，创意一
部分来自电影本身的特效制作，另外一部分则来
自电影所讲述的故事。

他认为，现在国内科幻影视存在重特效轻剧
本的倾向， 这是本末倒置，“一个真正好的故事，
即使没有一流特效，也可以获得成功。 ”

好的剧本离不开好的编剧 ，因此 ，本土专业
人才的培养也极为迫切。 “和科幻作家相比，科幻
编剧更稀缺。 之所以目前国内科幻影视大部分是
IP 改编，缺少原创剧本，正是因为缺少熟悉科幻
的专业编剧。 ”刘慈欣说。

值得一提的是 ，近两年 ，刘慈欣和华语科幻
界开始将目光转向“给孩子看的科幻”。 他认为，
少年儿童的好奇心和想象力，正是科幻文学的精
神内核和魅力源泉。

2021 儿童科幻大会上，刘慈欣以少儿科幻星
云奖组委会主席的身份亮相，为一批获奖的优秀
国产儿童科幻作品颁奖。

“随着时代的发展， 少儿时代读过的科学幻
想会变得越来越真切。 与童话和其他幻想文学相
比， 科幻对小读者的未来会产生更加深远的影
响。 ”他希望，能吸引更多作者投身优秀少儿科幻
创作 ，让更多孩子爱上科幻，为中国科幻未来整
体发展打下基础。

陈陈忠忠实实与与杜杜光光辉辉在在海海南南

本本文文作作者者刘刘元元举举与与杜杜光光辉辉在在海海南南
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